



Liste des contenus disponible sur ASJP (Algerian Scientific Journal Platform)

**Revue Académique des Etudes Sociales et Humaines**

page d'accueil de la revue: [www.asjp.cerist.dz/en/PresentationRevue/552](http://www.asjp.cerist.dz/en/PresentationRevue/552)



## *Mustapha Makaci 1923-2019*

### *Parcours d'un médecin de l'armée de libération Algérienne*

## *Mustapha Makaci 1923-2019*

### *Path of a doctor of the Algerian Liberation Army*

Mahfoud Achour<sup>1,\*</sup>

<sup>1</sup> Université de Blida 2 , Algérie.

#### **Key words:**

#### **Abstract**

*Mustapha Makaci.*

Among the Algerian non publicized personalities, doctor Mustapha Makaci, physician at the Algerian liberation army, is one of the founders of the Algerian Red Crescent and its first secretary general in 1957.

*Liberation War.*

*Doctor.*

His experience during the establishment and development of the Algerian Red Crescent was not brought to the attention of the national opinion until after he published his testimony entitled «Algerian Red Crescent –testimony» in 2007, and since then until the end of his days, Dr Mustapha makaci devotes his career in various works mainly in the field of the history of Medicine. On February 28, 2019, moudjahid and doctor Makaci died at the age of 96.

*Moudjahid.*

*Algerian Red Crescent.*

This article traces the course of the moudjahid (combatant) Mustapha Makaci as well as his positions towards the French colonialism as an intellectual person and combatant of the Algerian national liberation war. After the independence, the doctor dedicated himself to his passion of healing Algerians leaving aside the positions of responsibility that were offered to him. At the same time, he makes his first steps in writing books about medicine and the history of medicine.

#### **Informations sur**

#### **Résumé**

#### **l'article:**

Parmi les personnalités algériennes non médiatisées, le docteur Mustapha Makaci médecin de l'Armée de Libération Nationale, un des fondateurs du croissant rouge algérien et son premier secrétaire général en 1957.

*Historique de l'article:*

*Reçu le: 15-01-2022*

*Accepté le: 31-05-2022*

Son expérience vécue au cours de la création et du développement du croissant Rouge Algérien n'a jamais été portée à la connaissance de l'opinion national qu'après avoir publier son témoignage intitulé « Le Croissant Rouge Algérien –Témoignage » en 2007 et depuis jusqu'à la fin de ses jours le docteur Mustapha Makaci c'est consacrer à retracer son parcours dans des ouvrages diversifiées portant surtout sur le domaine de l'histoire de la médecine.

*Mustapha Makaci.*

*Guerre de libération.*

*Docteur.*

Cet article retrace le parcours du moudjahid Mustapha Makaci ainsi que ses positions vis-à-vis du colonialisme français en tant-qu'intellectuel et combattant de la Guerre de Libération Nationale algérienne. Après l'indépendance, le docteur s'est consacré à sa passion de soigner les Algériens, laissant de côté les postes de responsabilité qui lui ont été proposés, en même temps il fait ses premiers pas dans l'écriture, le 28 février 2019 le moudjahid et docteur Makaci c'est éteint a l'âge de 96 ans.

*Moudjahid.*

*Croissant Rouge*

*Algérien.*

## 1-Introduction

La guerre de libération nationale algérienne 1954/1962 a connu l'adhésion de plusieurs éléments du personnel médical qui était en formation ou en fonction. Parmi les médecins les plus actifs dans les rangs de l'Armée de Libération Nationale, le docteur Mustapha Makaci jeune médecin algérien qui s'est chargé de la formation des étudiants qui ont déserté le banc des écoles et des universités pour rejoindre le maquis lors de la grève des étudiants de 1956.

Avec la création du Croissant Rouge Algérien en 1957, le docteur Mustapha Makaci devient son premier secrétaire général. Il s'est distingué par son dévouement à faire connaître les actions du Croissant Rouge Algérien aux différents pays du monde. (Makaci M. , 2009)

Cet article retrace le parcours scolaire, professionnel, et révolutionnaire avant et pendant la Guerre de Libération Nationale, à partir de ses témoignages que j'ai eu l'honneur de récolter à Neuchâtel Suisse et à Alger en 2009-2011-2013 ainsi que de ses ouvrages sur le Croissant Rouge Algérien et d'autres sur l'histoire de la médecine arabe sans oublier quelques articles le concernant parus dans des quotidiens francophones algériens.

Le but de cet article c'est de faire connaître aux lecteurs l'un des plus glorieux médecins algériens qui ont contribué à soulager les souffrances du peuple algérien avant, pendant et après la Guerre de Libération Nationale.

## 2. Naissance et parcours scolaire et professionnel avant le déclenchement de la révolution

Le 13 février 1923 la localité d'Ain Tadles dans la wilaya de Mostaganem a vu naître le Docteur Mustapha Makaci, fils de Kadour Makaci enseignant et membre de l'association des Oulémas musulmans algériens. Son père a guidé ses premiers pas scolaires avant de rejoindre l'école coloniale à Ain Tadles, les obligations professionnelles de son père avaient obligé la famille à s'installer à Alger, où le fils Mustapha a terminé ses études secondaires, et rejoint la faculté de médecine à l'université d'Alger. (Makaci M. , 2009)

En juillet 1949, Mustapha Makaci décroche son doctorat en médecine sur le thème 'L'obstétrique au

Xème siècle à travers Arib Ibn Saïd El Kourtoubi dans son livre « Qitab halk el-djanine oua tadbir el-habala oual maouloud » soutenu avec succès, aussitôt il ouvre un cabinet à la basse casbah, Il était médecin de famille et confident de la population de la casbah.

Pour ce qui est de la considération des populations aux médecins algériens, Makaci affirme « Avant l'indépendance, durant la période coloniale, la population algérienne avait tendance à sous-estimer, à déclasser médecins algériens-issus de la même université-par rapport aux médecins européens. Elle était plus exigeante avec nous et nous demandait un résultat immédiat sous peine d'être dénigré. Il a fallu une adhésion spontanée, un engagement sans réserve au service de la révolution et de la patrie pour que le blason et la réputation du médecin algérien soient reconnus par tous. » (Benatia, 1997, pp. 75-76)

Le docteur Makaci avait fait du bénévolat son principe de base, il était présent pour soigner la population sans réclamer des honoraires, il était considéré aussi comme militant avant d'être médecin de famille, donc il avait presque tous les secrets des populations de la ville antique fief du nationalisme algérien. Son adhésion au MTLD a fait de lui un homme politique qui se projetait sur la lutte armée. (Makaci M. , **Témoignage, 2010**)

## 3. Mission dans les rangs de l'ALN

Au déclenchement de la révolution du 1er novembre 1954, le docteur Makaci n'a pas hésité à rejoindre les rangs de l'armée de libération nationale en tant que médecin pour soigner les moudjahidines et les populations dans les douars et mechtas, en même temps il a pris en charge la formation des infirmiers et des médecins qui ont rallié le maquis pour intégrer les services de santé de l'armée de libération nationale. (Makaci M. , 2009)

Les services de santé de l'ALN s'organisaient en fonction des ressources disponibles quand cela était possible c'est un médecin qui avait la charge de donner les premiers soins aux blessés de guerre ou à la population civile, mais la plupart des temps c'est un infirmier qui s'en charge (Benatia, 1997, p. 73)

Dans un entretien, le docteur Mustapha Makaci nous

a déclaré que les soins étaient d'une qualité primitive faute de moyens médicaux ,il déclare avec regret qu'il a perdu plusieurs blessés «... on travaillait dans des conditions de guerre ,on intervenait avec les moyens de bord, quelques fois, on utilise une scie pour amputer une jambe ou un bras gangrené, c'était atroce dans la limite de l'insupportable vu que les interventions se faisaient sans anesthésie générale ni même locale ». (Makaci M. , *Témoignage*, 2010)

Les sections sanitaires utilisaient tous les moyens pour soulager les populations et atténuer leurs souffrances, les quelques médecins dont le docteur Makaci firent des miracles pour sauver le maximum de vie humaines avec des moyens dérisoires. (Makaci M. , *Témoignage*, 2010)

Les autorités françaises ont mis une réglementation draconienne de la vente des médicaments, les arrêtés du 25 octobre 1955 et du 22 décembre 1956 interdisent la vente libre et le transport des médicaments sans autorisation, et cela va à l'encontre des conventions de Genève que la France était parmi les premiers signataires. (Makaci M. , *Le Croissant Rouge Algérien Témoignage*, 2007, p. 45)

L'arrêté définit les produits pharmaceutiques en se basant sur tout ce qui est nécessaire à soigner les blessures telles que les pansements les drogues simples et même le matériel médical pour soigner les soldats de l'Armée de Libération Nationale et même les militaires français fait prisonnier par l'ALN. (Makaci M. , *Témoignage*, 2010)

Le docteur Makaci affirme dans tous ses entretiens, que les services de santé de l'armée de libération nationale ont soigné des soldats français capturés pendant les différents accrochages avec l'armée française, ils attestent que tous les soins leur sont attribués durant la période de leur captivité, l'un des prisonniers français affirme au comité international de la croix rouge qu'il a été bien pris en charge par les éléments de l'armée de libération nationale, bien traité bien nourri malgré les difficultés dues aux déplacements continus. (Makaci M. , 2009)

Dans son livre « Le croissant rouge algérien-Témoignage » le docteur Mustapha Makaci raconte les atrocités commises par l'armée coloniale française

contre les médecins et pharmaciens algériens il écrit « comment qualifier ces crimes abominables, contraires à la tradition médicale internationale qu'elle a elle-même instituée ». (Makaci M. , *Le Croissant Rouge Algérien Témoignage*, 2007, p. 51)

Les condamnations prononcées et les exécutions perpétrées contre les médecins algériens ou européens qui venaient en aide aux populations algériennes portent atteinte à leurs droits de soigner les malades et les blessés, mais également aux droit de l'homme lorsqu'ils concernent des malades ou des blessés censés recevoir les soins que justifie leur état sans que le praticien ait à être inquiet et sans qu'il ait à tenir compte d'appartenance raciale, politique ou religieuse. (Makaci M. , *Le Croissant Rouge Algérien ,Témoignage*, 2007, p. 51)

Le docteur Makaci dresse une liste très longue des médecins et infirmiers assassinés ou exécutés par l'armée française sans oublier les arrestations et les incarcérations, il cite à titre d'exemple les docteurs :Benzerdjeb de Tlemcen, Asslah Hocine arrêté par les paras à Alger puis porté disparu, le docteur Issad Hassani de la région de Mascara, même les médecins européens étaient persécutés. (Makaci M. , *témoignage*, 2008)

### 3.1 les activités du docteur Makaci au Maroc

Après les difficultés de préserver les centres de soins au maquis de différentes régions, le FLN a décidé, à partir de 1955, d'ouvrir des camps de soins au Maroc. Le docteur Mustapha Makaci alors médecin chef du camp de Larache connu par les Algériens sous le nom de "ferme Bousafi", disait que le camp a été remis au FLN par l'Armée de Libération marocaine en 1957 par le parti Istiqlal afin de prendre en charge les soldats amputés de l'Armée de Libération Nationale mais en réalité il prenait en charge la formation militaire des nouveaux recrues de l'ALN. (Makaci M. , *témoignage*, 2008)

Le camp de Larache dispensait des soins au réfugiés algériens ainsi qu'aux habitants de la région, qui communiquaient rien qu'en amazigh ,le docteur Said Abbdeladim un jeune dentiste originaire de Tizi-Ouzou a permis d'établir des contacts permanents avec les notables de la région qui ont accepté de

ravitailer le camp en produits alimentaires locaux .En contre partie sur proposition du docteur Makaci, le chef de camp le lieutenant Bouchakour a accepté d'ouvrir un centre de soins gratuits pour les riverains, les consultations en médecine générale et dentaires se fait deux jours par semaine, un autre centre qui incarne la solidarité entre les deux peuples algérien et marocain ce qui a permis d'ouvrir un autre centre de soins a Rabat les consultations se font une fois par semaine. Dans la même stratégie de solidarité les équipes médicales de l'ALN effectuent des visites itinérantes dans les douars et fermes qui existaient au long de la frontière Maroco-Algérienne. **(Makaci M. , témoignage, 2008)**

Dans un entretien qui m'a accordé en 2009 à son domicile situé à Neuchâtel suisse, le docteur Mustapha Makaci a cité la question des réfugiés algériens, il affirmait que quelques 360 milles Algériens ont quitté leurs domiciles, se sont retrouvés sur les routes de l'exil vers le Maroc et la Tunisie sans aucune ressource vitale, ils ont combattue soif, faim, et fatigue, traversant les zones interdites pour fuir les bombardements et les actions de représailles de l'armée coloniale française. **(Makaci M. , 2009)**

Afin de préserver la vie des milliers de réfugiés habitant les endroits isolés, des équipes médicales mobiles ont été créés par le service de santé de l'Armée de Libération Nationale, elles leur rendent régulièrement visite, procédant à des examens et leur prescrivant les médicaments indispensables. **(Makaci M. , Le Croissant Rouge Algérien ,Témoignage, 2007, p. 75)**

4. Mustapha Makaci membre fondateur du croissant rouge algérien et premier secrétaire général:

L'idée de la création du Croissant Rouge Algérien a été débattue au congrès de la Soummam le 20 aout 1956, le Comité de coordination et d'exécution(CCE) avait chargé l'avocat Abdelkader Changriha de préparer un statut afin de le déposer au Maroc en vue de l'officialiser.

Le docteur Makaci était l'un des fondateur du croissant rouge algérien au côté de l'avocat Omar Hacen Boukli et du médecin Boumediene Bensmain et du pharmacien Abdallah Bendimered. **(Makaci M. , 2009)**

Le 11 décembre 1956, le CCE annonce la création du Croissant Rouge Algérien qui avait comme mission d'internationaliser les souffrances du peuple algérien d'une part, et de venir en aide aux blessés de la Guerre de Libération nationale sans distinction d'autre part. **(National)**

Après le dépôt légal du statut au gouvernorat de Tanger au Maroc le 8 janvier 1957, l'AFP, les radios, les journaux marocains annonçaient la création du croissant rouge algérien le 9 janvier 1957, sous la présidence de maitre Omar Hacen Boukli, et le docteur Mustapha Makaci comme secrétaire général et d'autres membres dont Djilali Bentami représentant auprès du comité international de la croix rouge à Genève. **(DZ/AN/1/1/1/1/1., 1956)**

Les taches qui attendaient le croissant rouge algérien selon Makaci étaient lourdes et urgentes, vu la présence de plus de 360000 réfugiés dans les trois pays frères nord-africains voisins, Maroc, Tunisie, Libye, le grand nombre de malades et de blessés algériens nous a mis dans l'obligation de former des secouristes, des infirmiers, de recruter des médecins algériens conformément au rôle d'auxiliaire de l'ALN, qu'est le CRA. **(Makaci M. , Le Croissant Rouge Algérien Témoignage, 2007, p. 89)**

En qualité de secrétaire général, le docteur Makaci a aussitôt entrepris les démarches nécessaires pour convaincre les gouvernements et les états du monde à reconnaître le croissant rouge algérien afin de recevoir plus d'aides humanitaires.

La première démarche était auprès du roi Mohamed V, qui avait refusé de le recevoir malgré la médiation de Mohamed khattab un notable algérien proche du roi. Selon le docteur Makaci, le roi du Maroc souhaitait annoncer la création de deux croissants rouges marocain et algérien en même temps. **(Makaci M. , Le Croissant Rouge Algérien Témoignage, 2007, p. 88)**

D'autres démarches ont suivi, pour médiatiser et internationaliser le croissant rouge algérien, dont la réception du secrétaire général du croissant rouge algérien par l'ambassadeur des états unis d'Amérique, le docteur Makaci a qualifié cette rencontre de fructueuse, vu les promesses d'aides en vue d'atténuer les souffrances des réfugiés algériens. **(Makaci M. , témoignage, 2008)**

L'aide internationale que le docteur Makaci a pu obtenir venait essentiellement des organismes indépendants, tels que, Oxford Committee For Famine Relief, les organisations musulmanes des USA, du Chili, ainsi que la croix rouge de république démocratique d'Allemagne, et le croissant rouge égyptien. **(Makaci M. , Le Croissant Rouge Algérien Témoignage, 2007, p. 89)**

Pour recevoir plus d'aides, le croissant rouge algérien avait sollicité la contribution du comité international de la croix rouge. En qualité de secrétaire général, Mustapha Makaci avait adressé une demande contenant toutes les informations sur la situation humanitaire des réfugiés algériens en Tunisie et au Maroc. **(CICR, 1957-1962)**

La prise en charge des réfugiés de Tunisie, du Maroc, et de Libye est le fait selon le docteur Makaci de l'appui social du FLN ; le croissant rouge algérien a simplement apporté sa contribution en récoltant les dons pour venir en aide aux réfugiés tel que :

- Les dons en espèces et en nature venant de l'étranger.
- L'organisation de jardins d'enfants de colonies de vacances pour les enfants réfugiés grâce à l'aide généreuse des Tunisiens et des Marocains présidés par son altesse royale Lala Aicha fille du roi Mohamed V.
- La création de quelques centres de réadaptation et d'enseignement professionnel accélérés pour les adolescents.
- la création de postes de soins dans les zones frontalières Tunisiennes et Marocaines.
- l'organisation du système de parrainage des enfants de réfugiés algériens. **(Makaci M. , Témoignage, 2010)**

Du 9 janvier 1957 au 21 octobre 1958, période à laquelle le docteur Mustapha Makaci a exercé la fonction de secrétaire général, le croissant rouge algérien avait internationalisé toutes les souffrances du peuple algérien afin d'attirer l'attention des gouvernements du monde de ce fait il avait reçu des aides humanitaires internationales, sa grande crédibilité auprès des organisations et associations humanitaires internationales avait fait du croissant rouge algérien un partenaire des organisations humanitaires. **(Chergui, 2018)**

Malgré les obstacles juridiques il a été reconnu de facto par le Comité International de la Croix Rouge surtout dans le règlement de la question des militaires français fait prisonniers par l'Armée de Libération Nationale. **(Makaci M. , 2009)**

Après la création du gouvernement provisoire de la république algérienne le 9 septembre 1958, le Front de Libération National avait ordonné au docteur Makaci de transférer le siège du CRA de Rabat vers Tunis ou le siège le GPRA.

Sur ce transfert, le docteur Makaci affirmait que les difficultés de l'opération sont dues essentiellement aux moyens financiers, il fallait louer un local dans la capitale tunisienne, le meubler, chose faite en décembre 1958 à partir de cette date Tunis est devenue le siège du croissant rouge algérien jusqu'à l'indépendance du pays. **(DZ/AN/CRA.4/1/4/1, 1957)**

Le 21 décembre 1958, le docteur Makaci a quitté le secrétariat général du croissant rouge algérien, pour s'occuper des services médicaux du croissant rouge algérien et de l'ALN au Maroc en reprenant ses fonctions au centre de soins de Larach qui avait l'air d'un hôpital réservé aux blessés et mutilés de l'Armée de Libération Nationale, parmi les blessés soignés dans ce centre fut l'officier de l'ALN Mustapha l'Hbiri. **(Makaci M. , 2009)**

En parallèle avec sa mission humanitaire, le docteur Makaci avait d'autres responsabilités au sein de l'armée de libération nationale, il était médecin chef du service social à l'échelon fédéral au Maroc, et médecin chef des services armement, liaisons et communications au Maroc toujours, il avait accompli son devoir de moudjahid pour recouvrer la souveraineté et l'indépendance nationale. **(Benatia, 1997, p. 75)**

#### **4. Mustapha Makaci de la médecine à l'écriture**

Après l'indépendance du pays le 5 juillet 1962, le docteur Makaci avait refusé tout poste de responsabilité, dont le poste de ministre de la santé proposé par le président Ahmed Ben-Bella, afin de se consacrer à sa profession, Il a ouvert un cabinet au quartier d'Elbiar à Alger qui ne désemplissait pas durant toute la journée. **(Makaci M. , témoignage, 2008)**

Une fois en retraite il s'est converti en chercheur dans l'histoire de la médecine arabe et d'autres thèmes de recherches couronnées par plus de 12 ouvrages en médecine, psychologie, sexologie, et autres ouvrages sur les plantes médicinales.

Le croissant rouge algérien, un mémoire écrit pendant la Guerre de Libération Nationale, achève à 70% fin 1958 ;le livre en question lui a été retiré par Abdelhamid Mehri alors ministre de l'information et la culture dans le gouvernement provisoire de la république algérienne présidé par Ferhat Abbas. **(Makaci M. , Témoignage, 2010)**

Repris plusieurs années après l'indépendance avec beaucoup d'oubli, le docteur Makaci disait à ce sujet « le livre sur le CRA devait contribuer à être le porte-parole de l'Algérie meurtrie et faire connaître au monde et à l'ONU la situation dramatique des réfugiés algériens. Il avait également pour objectif d'appuyer la propagande en vue de la reconnaissance de l'Algérie néanmoins ce livre n'a jamais été porté à la connaissance de l'opinion internationale, ce qui fut une chose regrettable et préjudiciable que nous n'ayons pas gardé copie des documents et du texte élaboré avec passion... » **(Makaci M. , 2009)**

En ce qui concerne les regrets, le docteur Makaci ajoute « ...je n'ai plus, depuis, recherché à me remettre à l'ouvrage pour faire connaître ce vieux projet et contribuer à fournir un document utile pour l'histoire de notre pays et de notre révolution et celle de notre honorable organisme humanitaire. ». **(Makaci M. , 2010)**

#### **4.1 Aperçu de quelques ouvrages du docteur Mustapha Makaci**

Afin d'avoir un aperçu sur son parcours de chercheur, voici quelques ouvrages :

**4.1.1.Le royaume végétal qui guérit les maladies** : Livre édité par Thala Edition en 2013 sur la phytothérapie qui guide l'emploi curatif de médicaments à base de plantes. De nos jours les guérisseurs se tournent à nouveau vers le royaume végétal qui est dû essentiellement à la méfiance des pratiques de la médecine moderne.

**4.1.2.Le livre de la génération du fœtus et le traitement des femmes enceintes et des nouveau-nés** : Édité par l'ANEP Alger 2002, l'ouvrage retrace le savoir des médecins arabes au cours du 8ème, 9ème, 10ème siècles, c'est une reprise du livre des recherches entreprises par les médecins arabes dans les sujets les plus délicats tel est mentionné dans le titre du livre.

**4.1.3.Sexualité Humaine & Sciences Médicales** : Thala Editions Alger 2010.C'est une étude de la sexualité dans tous ses aspects biologiques, psychologique, socio-économique et culturel, il présente aussi les éléments essentiels de la sexualité, et traite des différents problèmes que la personne humaine rencontre dans sa vie sexuelle, l'auteur aborde le sujet avec une approche scientifique et médicale.

**4.1.4.La gérontologie Arabe Au Moyen Age à travers Lakhmi El Chakori et Ibn El Jazjar** : publié par le docteur Mustapha Makaci imprimerie Fast Alger 2000. Le livre donne un aperçu de la gérontologie arabe au 8ème siècle de l'hégire, c'est un manuscrit rare qui existe à la bibliothèque nationale d'Alger, manuscrit n°1774. Il faut souligner qu'el chakori a traité les maladies des vieillards dans ses études.ibn el djazar, lui aussi, a consacré une étude au traitements des vieillards dans son livre « Tadbir el Machayikh ».

Le docteur Makaci a profité de sa retraite pour faire des recherches dans l'histoire de la médecine arabe et les différents manuscrits scientifiques jusqu'aux derniers instants de sa vie, Parmi les projets de livres restés dans les tiroirs un dictionnaire usuel arabe – français-amazigh. **(Makaci M. , témoignage, 2008)**

Dans son livre sur le croissant rouge algérien, le docteur Makaci exprime ses souhaits ou comment devait être le croissant rouge algérien au 3ème millénaire il écrit « ...si j'étais, et cela n'est plus possible à cause de mon âge, à nouveau secrétaire général du CRA, quelles solutions, quelles réformes, quelle ligne de conduite puis-je proposer en ce troisième millénaire ?

Le CRA serait toujours celui d'auxiliaire de l'armée et du gouvernement, mais il aurait un autre rôle. Le CRA, au contact des populations, plus averti de leurs besoins, pourrait jouer le rôle de sociologue économiste pour analyser les causes du mal de vivre du pays et émettre à ce sujet des propositions et des solutions auxquelles

le gouvernement n'a pas cru devoir prêter attention... il ne doit pas se cantonner à agir qu'en cas de guerre ou de catastrophes naturelles.»

Pour ses missions urgentes en ce troisième millénaire, le docteur Makaci préfère que le CRA se mette en diapason du monde actuel.

« ...il devait lutter contre la misère et l'inégalité sociale dans notre pays, les maladies et favoriser l'écologie, car tout est lié ; la misère favorise la maladie qui est source de baisse du rendement et d'improductivité; la baisse du pouvoir d'achat à son tour est un vecteur de misère qui, à son tour, est productrice de maladie. » (Makaci M. , **Le Croissant Rouge Algérien ,Témoignage, 2007, pp. 112-113**)

Malgré son retrait du monde politique, le docteur Makaci est resté à l'écoute des événements qu'a connus l'Algérie après l'indépendance. La décennie noire qu'a connue l'Algérie, ne l'a pas laissé indifférent aux crimes perpétrés contre la population par la horde terroriste pendant les années 90, il a été meurtri par les images sanglantes qui fessaient le tour des médias internationaux malgré son éloignement du pays puisqu'il résidait à Neuchâtel suisse.

Le docteur Mustapha Makaci est resté anonyme par le grand public, une personnalité comme lui devait être connue par tous les Algériens, primo parce qu'il est un valeureux moudjahid, secundo il est l'un des fondateurs du croissant rouge algérien et son premier secrétaire général en 1957, Tercio, il est médecin depuis 1949 et humaniste encore plus il est le fils d'un valeureux enseignant de l'association des oulémas musulmans algériens Kadour Makaci.

Marié à une allemande convertie à la religion musulmane, Ruth Erika Wolf, amie de la révolution algérienne, chimiste de profession elle a été d'une aide précieuse aux moudjahidines dans le maquis et a soigné les populations algériennes pendant la Guerre de Libération Nationale.

Le 30 octobre 2018, l'association Machaal Echahid a organisé un hommage au docteur Makaci avec la collaboration du forum El Moudjahid à Alger dans son allocution sur son parcours de moudjahid pendant la Guerre de Libération Nationale, le docteur a insisté

sur l'importance de l'histoire nationale et du savoir pour les générations futures il disait « je voudrais dire aux jeunes, ne prenez en compte rien du tout, la priorité est au patriotisme. » c'était l0sa dernière sortie médiatique.

le matin du 2 mars 2019 ? le docteur Mustapha Makaci a rendu l'âme à l'hôpital de ville de Neuchâtel suite à un arrêt cardiaque, il a été inhumé au carré musulman du cimetière de la ville de La Chaux de fonds dans le canton de Neuchâtel suisse le 5 mars 2019. (Makaci O. K., 2018)

Mustapha Makaci a laissé un fils Olaf Karim Makaci docteur en psychiatrie résidant actuellement à Berne capitale de la fédération suisse.

## 5. Conclusion

L'article a pour but de faire connaître l'un des plus valeureux médecins de l'Armée de Libération Nationale, qui a consacré sa vie au service de la cause nationale. Il a vécu sa jeunesse dans une Algérie sous l'occupation française, une Algérie pleine de nationalisme qui était en quelque sorte le moteur du militantisme.

Son enfance, sa scolarité étaient guidées par son père kadour Makaci, enseignant et membre de l'association des oulémas algériens, de la ville d'Ain Tadles à la basse casbah à Alger, Mustapha Makaci a terminé ses études supérieures à la faculté de médecine de l'université d'Alger.

Après avoir soutenu sa thèse de doctorat le 9 juillet 1949, il avait considérablement contribué avec d'autres médecins algériens et européens à la prise en charge des populations de la casbah d'Alger. Son combat contre le système colonial a commencé dans l'exercice de ses fonctions de médecin.

Au déclenchement de la Guerre de Libération Nationale, le 1er novembre 1954, Mustapha Makaci a rejoint le maquis, pour rallier les rangs de l'Armée de Libération Nationale, en mettant ses compétences médicales au service des djounouds et des populations algériennes.

L'humanisme du docteur Makaci, a fait de lui l'un des fondateurs du croissant rouge algérien le 9 janvier 1957. et son premier secrétaire général.

Dans l'accomplissement de sa mission au sein du Croissant Rouge ; le docteur Makaci a pu internationaliser les souffrances du peuple algérien, par ses correspondances avec les différentes organisations humanitaires dans le monde, et ses contacts avec les représentations diplomatiques au Maroc et en Tunisie.

Ses relations avec le comité international de la Croix Rouge, lui ont permis de recevoir les considérations des délégués des différentes missions du CICR.

Le docteur Makaci, est resté actif, il a repris sa fonction de médecin privé, une fois en retraite il s'est occupé de la recherche dans l'histoire de la médecine arabe, la sociologie et psychologie, et la phytothérapie.

Il a préféré s'installer à Neuchâtel en Suisse auprès de son unique fils Olaf-Karim Makaci, il n'a jamais coupé les liens avec son cher pays, il faisait le va et vient entre la Suisse et l'Algérie, et chaque fois je le rencontre pour profiter de son expérience et de ses précieux conseils, il exprimait son amour profond pour son pays l'Algérie.

Le 28 février 2019, le docteur Makaci s'éteint à Neuchâtel à l'âge de 96 ans, il a été inhumé en Suisse, sa philosophie de la vie se résume dans ses dires il n'avait jamais cessé de dire « qu'un homme ne vaut que par l'héritage qu'il a légué aux générations suivantes. S'il n'a rien laissé après lui, c'est comme s'il n'avait jamais existé. »

### Conflits d'intérêts

Les auteurs déclarent ne pas avoir de conflit d'intérêts.

### Bibliographie

- Benatia, F. (1997). Les actions Humanitaires Pendant la Lutte de Libération (1954-1962). Alger: Dahleb.
- Chergui, N. (2018, octobre 30). Hommage à Mustapha Makaci, au Forum de la mémoire: Le père fondateur du Croissant Rouge Algérien. (El moudjahid) Consulté le Aout 16, 2020, sur <http://www.elmoudjahid.com/fr/mobile/detail-article/id/130048>
- CICR. (1957-1962). Rapports d'activités du CICR. Genève: CICR.
- DZ/AN/1/1/1/1/1. (1956). Statut provisoire du CRA durant la guerre de libération nationale. CRA.
- dz/an/cra.4/1/4/1. (1957). Rapport d'activités du CRA.
- DZ/AN/CRA.4/1/4/1. (1957). Rapport d'activités du CRA.
- Makaci, M. (2009, Mars 19). (D. M. Achour, Intervieweur)
- Makaci, M. (2010, mars). (M. Achour, Intervieweur)

Makaci, M. (2007). Le Croissant Rouge Algérien ,Témoignage. Alger: éditions Alpha.

Makaci, M. (2007). Le Croissant Rouge Algérien Temoignage. Alger: éditions Alpha.

Makaci, M. (2013). Le royaume végétal qui guérit les maladies. Alger: Thala Editions.

Makaci, M. (2008, mars 16). témoignage. (M. Achour, Intervieweur)

Makaci, M. (2010, octobre 12). Témoignage. (M. Achour, Intervieweur)

Makaci, O. K. (2018, Mars 2). Dece du docteur Mustapha Makaci. (M. Achour, Intervieweur)

Moudjahed, F. E. (Réalisateur). (2018). Hommage au premier secretaire general du croissant rouge algérien. [Film].

National, A. (s.d.). C R A. 1/5/8 . Alger.

### Comment citer cet article selon la méthode APA

Mahfoud Achour (2022), Mustapha Makaci 1923-2019 Parcours d'un médecin de l'armée de libération Algérienne , revue académique des études sociales et humaines, vol 14, numéro 02, Université Hassiba Ben Bouali, Chlef, Algérie, pages: 21-28